

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

Precios de suscripcion.

Anuncios y avisos.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Los suscritores á 8 mars, por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

LA ISLA DE MENORCA.

En el anterior artículo al nombrar las poblaciones de la isla se omitió á *Villa Carlos* tan involuntariamente, como podrá notarse al ver que solo se hace mencion de siete villas, siendo ocho el número de las que se señalan.

III.

COSTAS.

El puerto principal es Mahon y hay además los de Ciudadela, Fornells, Addaya y Nitja; los cabos mas notables son: Bajoli, Bañols, Artoix con un faro que dentro de pocos dias principiará á iluminar esta parte de costa, Ponts den Ali, den Font, Aire, Mola, Capifort llamado comunmente Cap de Favaritz, Moseña Vives, Pentiner, Fornells, Caballerias, con faro, y Salairó.

Al N. E. de la boca del puerto de Mahon, está el cabo de la Mola, que es de mediana altura, tajado á pico, y en cuya área se está levantando la grandiosa fortaleza de Isabel II que por su posicion y construcción ha de ser forzosamente inespugnable. La Atalaya ó torre de señales se encuentra á 280 pies de altura sobre el nivel del mar en la cumbre de este cabo, el cual pudiera reducirse con la mayor facilidad á isla, cortando el pequeño istmo que lo une con la tierra por la parte de los Freos: abundan en él las canteras de pizarra, y á regular altura sobre el nivel del mar existe un manantial de abundantes y esquisitas aguas y en el que en varias ocasiones se han visto hojas de castaño, árbol que no se cria en ningun punto de esta isla: esto naturalmente ha hecho atribuir una lejana procedencia á sus aguas, por mas que se oponga á esta conjetura la larga

distancia que habrían de recorrer por debajo de los mares. Solo hacemos una simple observacion al referir este hecho. Antes de principiarse la actual fortaleza se veían trozos de fornida muralla medio derruidos, y que mas bien que ruinas de alguna fortificación, parecian el principio de otra nueva. En las escavaciones últimamente practicadas se ha encontrado gran abundancia de fósiles pertenecientes en su mayor parte al género de los moluscos; tambien se han descubierto pequeñas vetas de mármol de un hermoso color de miel, y una gruta ó cueva adornada de preciosas estaláctitas. Al N. N. O. de este cabo se halla el llamado Negro á causa de su color oscuro, por estar formado casi enteramente de pizarra, y siguen las inútiles calas de las Mezquitas nueva y vieja que están al N. O.; en frente de ellas hay dos escollos nombrados Mezquita y Bombarda, que parecen dos embarcaciones zozobradas: al N. de la primera, se encuentra Cala Benillautí, las puntas de la Galera y de la Bufera nada notables, y al N. O. de la última la isla Den Colom que es alta y tendida de N. S. sin paso entre ella y la costa mas que para barcos pescadores, pero con un fondeadero llamado Ses-llanes á su parte O.

El cabo Moseña Vives, alto, escarpado y poco saliente se ve al N. N. O. de esta isla, y desde él continúa la costa de la misma figura y elevacion formando una gran ensenada hasta cerca del cabo Favaritz, que es muy bajo en su extremo y algo saliente; aquí va elevándose la costa y á su O. 3 ½ millas distantes están las islas y puerto de Addaya y el de Cala

Moli; al S. E. de la isla grande de aquel nombre, hay otra pequeña y redonda nombrada el Águila, sin paso por todas partes sino para lanchas. Desde la punta Den Falet, que es la del N. O. del puerto de Addaya, sigue la costa alta hasta la Scodolada formando varias caletas poco notables, y entre ellas la del Arenal den Castell poco frecuentada, de donde continúa haciendo una ensenada mayor, encontrándose mas al N. Cala Podent y la pequeña isla de la Forqueta.

El cabo Pentinat que es raso y poco saliente dista 2 ½ millas al N. NO. de la punta Den Falet y va elevándose la costa hasta el Morteret que es el principio de la Mola del puerto de Fornells y la punta del E. del mismo, pues la del O. se denomina como el puerto.

A esta punta ó cabo sigue el de Anfós con una grande ensenada del mismo nombre que comprende otras menores y termina en él de Levante. A corta distancia y mas al N. está el de Caballerias ó Naucelles con faro, bastante saliente alto y tajado al mar; á su O. la isla de los Porros ó Sanitge, y al S. S. E. de ella y O. del cabo hay una cala que nombran puerto Nitge, del que distan 2 ½ millas al S. O. las islas Bledas y á un tiro de fusil del Cabo Salairó. Entre estas islas hay una grande ensenada á la que siguen varias calas y playas de poca consideracion, y la llamada tambien de Salairó, de cuyo saco sale un brazo de riachuelo que va á unirse con otro situado en el fondo de Cala Calderé dejando ambas aisladas las tierras de aquel cabo. Al O. de las Bledas se ve el Peñal del Antecristo que es un pe-

dazo de costa alta en forma de despenadero; y mas al O. un fronton de tierra algo saliente nombrado Falconera del Farinet entre cuyos dos puntos median cala de Bini-Daufa, Taula y Codolada del Farinet.

Sigue Cabo Gros, que dista $1\frac{1}{2}$ milla de la punta de Fray Bernardo; entre uno y otra se cuenta Punta-Roja, Cala-Carbó; las Fontanellas, la Codolada de Bini-Atran y una isletilla casi pegada á tierra: al O. de aquella punta está la de Secullas, Cala Furadada, Cala Morella y la del Enderrosay, entre la cual y la punta de la Sella ó Natí que es la mas occidental septentrional de la isla, median Cala Moter y Cala Pons. Al O. del cabo de la Sella está el de Menorca ó Bajoli, no muy alto y tajado al mar; sigue el de Banicous y mediando las calas Forcat, Bent y Blanca se encuentra despues el puerto de Ciudadela.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

—La *Gaceta de Colonia* asegura que á consecuencia del cambio de ministerio ocurrido en Inglaterra, el príncipe Esterhazy, en cuyos brazos ha muerto el príncipe de Metternich, no irá inmediatamente á Londres. Su viaje queda aplazado.

Escriben de Viena que el 4.º cuerpo de ejército, que forma parte del 4.º ejército, ha recibido la orden de pasar á Italia. Este 4.º cuerpo llegó el 7 á Viena y volvió á salir el día 9 para su destino. Lo manda en jefe el archiduque Fernando Carlos.

El cuerpo de ejército estacionado en el Austria superior é inferior, y que pertenece al tercer ejército, se dirigirá á Trieste, donde irá el archiduque Alberto.

En cuanto á las tropas acantonadas en la Istria, partirán para el teatro de la guerra bajo el mando del conde Schlick.

El 13.º cuerpo de ejército que va á formarse, debe tambien dirigirse á Italia. Además, el gobierno austriaco ha resuelto reforzar todos los regimientos de infanteria con un 6.º batallón de guerra.

Por cartas de San Petersburgo acabamos de saber que el Emperador Alejandro no saldrá de su capital antes del 7 de julio, aniversario del na-

cimiento de su padre, el Czar Nicolás, dia en que se inaugurará la estatua construida en honor de este último.

El Emperador antes de su marcha ha querido conferenciar con uno de los militares mas ilustrados de la Rusia, el príncipe Bariatinsky; con este objeto ha enviado la orden correspondiente á su teniente general en el ejército del Cáucaso.

A la fecha del 3 de junio (22 de mayo segun el calendario ruso) en San Petersburgo se tenia ya noticia de los combates de Montebello, Casteggio y Palestro. A pesar de la seguridad con que los partes austriacos negaban el triunfo de nuestras armas, nadie se habia hecho ilusiones sobre este punto, y la alta sociedad rusa habia manifestado la mayor alegría al recibir las verdaderas noticias sobre la campaña y la gloria que habian conseguido nuestros soldados.

La *Gaceta piemontesa* ha recibido un parte telegrafico anunciándole que el día 13, mientras los austriacos estaban aun en Módena, la ciudad de Reggio (ducado de Módena) se pronunció y proclamó la dictadura del Rey Victor Manuel. Acababa de constituirse una junta interina de gobierno, compuesta del abogado Baroni y de los doctores Enrique Terrachini y Struchi. En la ciudad reinaba el mayor orden.

—Leemos en el *Monitor*:

«Ha llegado á París el teniente coronel Schmitz, encargado por el Emperador de traer á S. M. la Emperatriz la bandera del 9.º regimiento de infanteria austriaca, que fué tomada en la batalla de Magenta.

—Dicen de Berna: «El Consejo federal ha licenciado á las tropas reunidas en el canton de Valais. Ha reducido á 2,000 hombres el efectivo de las tropas en el Tessin, porque el teatro de la guerra se ha alejado de aquel punto.

A la frontera de los Grisones, cerca de Manders, han llegado tropas austriacas que empiezan á atrincherarse.

El gobierno inglés ha tomado bajo su proteccion á los suizos establecidos en Vezse.»

—Escriben de Marsella: «Se esperan de Argelia mil zaavos estraidos de los batallones de depósito que deben llenar las bajas que existan en

los regimientos que tan enérgicamente han luchado contra el enemigo.— Cada dia pasan por esta numerosos destacamentos de tropas que se dirigen al ejército de Italia. Desde que se han encontrado considerables provisiones en Italia, abandonadas por los austriacos, han casi cesado los envios de Marsella. Lo mismo sucede con el material de guerra, pero no con el de sitio que continúa dirigiéndose á Italia.

Casi todos los oficiales austriacos que se han hecho prisioneros, han solicitado y obtenido permiso para pasar á Tours. Antes de partir se les ha hecho dar su palabra por escrito y se les ha facilitado todo el dinero necesario para dirigirse á su destino. Esos militares están haciendo continos elogios del heroismo manifestado por la Guardia imperial en Magenta.»

—De una correspondencia de París: «Dicese que el ejército de Italia va á aumentarse en cien mil hombres á fin de poner inmediatamente cerco á las cuatro plazas que forman el cuadrilatero, que es el refugio de los austriacos: estas cuatro plazas fuertes son Mantua, Verona, Peschiera y Legnano.

Se va á formar en el Océano una nueva escuadra de seis navios.»

—Dicen de Viena con fecha del 16 del actual:

«El *Boletín de las leyes publica* hoy un decreto imperial, previniendo que durante la presente guerra, los intereses del empréstito nacional, en vez de pagarse en metálico se satisfarán en papel moneda (billetes de Banco), con quebranto. Hasta fin de setiembre este quebranto se fija en 25 por 100.

El pago de los derechos de entrada y de las contribuciones podrá hacerse, como hasta ahora, en cupones del empréstito. Además, los tenedores de cupones pueden pedir el pago de los intereses en obligaciones del Estado, reembolsables á los cinco años, en metálico, al tipo de 128 florines por 100.»

—La *Correspondencia austriaca* anuncia que el vapor austriaco *Catalone* que llegó el 12 á Zara, trajo la noticia de la evacuacion de Ancona por las tropas austriacas.

En un parte de Coira, dirigido al periódico *La Suiza*, se anuncia que en la noche del 11 al 12 la duquesa

de Parma pasó por Nauders (Engadina austriaca), dirigiéndose con su servidumbre á la Alemania ó á la Suiza.

Sabido es que los hijos de S. A. están ya en Suiza; es probable por lo tanto que se establecerá en este último país.

En el propio parte se asegura que han pasado por el Tirol mas tropas austriacas en direccion á Italia, y que otras seguirán el mismo camino.

Berna 18 de junio.—Los austriacos, que ocupan en gran número el paso del Stelvio, han hecho volar el puente del Diablo y han establecido baterías para impedir el paso. Están haciendo atrincheramientos en Nauders.—Un cuerpo francés de 3,000 hombres avanza á marchas forzadas sobre esta posicion. Los oficiales de Garibaldi organizan cuerpos francos en la Valtelina.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

Esta tarde se verificará enfrente de los muelles de la Alameda la acostum-

brada Cucaña horizontal, siendo la goleta *Maria Teresa* el buque destinado al efecto. Las músicas de los batallones de Figueras y Arapiles amenizarán este siempre muy concurrido acto.

Parece que los vecinos de Villa-Carlos también solemnizarán la festividad de S. Pedro con una Cucaña que tendrá lugar en el muelle de Cala Corp.

En la mañana de ayer un joven trató sin duda de atentar contra su vida, pues se habia tragado una porcion de fósforos; segun nos han dicho. Los facultativos le administraron desde el momento el necesario antídoto; pero se temia por su existencia.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

✠ San Pedro y San Pablo apóstoles. Pedro cuyo nombre recibió despues de la tan espesa confesion que hizo de la divinidad de Jesucristo, porque antes se llamaba Simon Barjona, de la clase de pobre pescador fué elevado á la alta dignidad de príncipe de los apóstoles. Era hijo de unos miserables padres de Betsayda, pueblo pequeño de Galilea. Fué crucificado en 29 de junio del año de 63 en Roma por orden de Neron; y en el mismo dia y por el mismo Neron fué deca-

pitado su compañero san Pablo, que por tener el privilegio de ciudadano romano, no tuvo la misma suerte de ser crucificado.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

En dicha iglesia, á las 7, habrá oficio solemne con esposicion de S. D. M. en sufragio del alma de D. Pedro Pons y Preto.

Hoy á las 10 en la iglesia de Santa María se cantará Nona acompañada al órgano con esposicion de S. D. M., despues la misa mayor solemne y sermón en honor del Patron de la Iglesia Universal San Pedro; será el orador D. Francisco Orfila, Pbro. y custos de S. Francisco.

Por la tarde se cantarán Vísperas solemnes, y concluidas se hará la procesion de costumbre.

En la de Villa-Carlos á las 10 habrá misa solemne con esposicion de S. D. M., sermón de San Pedro que dirá el Rdo. D. Rafael Buenaventura Pons, Ecnómico de dicha Iglesia, y despues de concluida la misa se hará la procesion en honor del mismo santo Apóstol.

Por la tarde, á las 3½, habrá Vísperas con esposicion de S. D. M., y concluidas se hará procesion del Smo. Sacramento.

Santo de mañana.

Sen Marcial obispo, el martirio del beato Raimundo Lulio y la Conmemoracion de San Pablo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 35 m. y se pone á las 7 h. y 32 m.

La luna sale á las 3 y 13 m. de la M. y se pone á las 6 y 31 m. de la T.

En vez de espiar sus orbitas lucientes,
Los ojos mira de mi dulce Elena.

Más no de tu arte embaucador presumas;
Sobrado es justa la gentil natura:
No con oscuro meditar se adquiere
Decir al hombre la verdad futura.

—Tiene razon, Allan, dijo el Conde; y sus coplas valen mas que todo lo que pudieramos ganar en conocer las cosas futuras.

—No tiene razon, dijo Allan con semblante triste, ella misma lo conocerá; y vos que habeis tratado con tanta ligereza los consejos que os he dado en varias ocasiones, acaso no vivireis bastante para ser testigo de ello. No os riais tan desdenosamente, añadió, ó por mejor decir, reid cuanto podais, porque no está léjos el dia en que no podreis reir.

—Poco cuidado se me da de tus visiones, Allan. Por corta que sea mi carrera, el ojo de un montañés, á pesar de sus visiones, no alcanza á ver su fin.

—Por amor de Dios, dijo Anita, no le contradiga V. S.; pues conoce su situacion y sabe que no puede aguantar....

—No temas nada, Anita, dijo Allan; mi espíritu está tranquilo. En cuanto á vos, mi querido primo, os aseguro que, en obsequio de nuestra amistad, os he buscado en todos los campos de batalla: los he visto cubiertos de cadáveres en tanto número como hojas cubren la tierra en los bosques hácia fines del otoño; pero no os he encontrado en ninguno. He visto infinidad de prisioneros heridos, desarmados, sin defensa, metidos en

reís á la linda Anita por haberos puesto en estado de presentaros como conviene ante Dhu, Mac-Dugald y no sé cuantos otros jefes?

—¿Qué me dará? dijo Anita sonriéndose: yo no espero nada menos que la mas bella cinta que pueda encontrar en la feria de Donne.

—¿En la feria de Donne, Anita? dijo Allan en tono triste. Mucha sangre se habrá derramado de aquí allá: acaso yo no la volveré á ver. Mas vosotros me traeis á la memoria una cosa que tenia intencion de hacer mucho tiempo ha. Dicho esto, salió del aposento.

—Si ha de juzgarse por su modo de hablar, querida Anita, dijo el Conde, yo creo que no debes alejarte todavía de aquí, y que harás muy bien en templar tu arpa.

—Confío en que no tendremos necesidad de ella, respondió Anita con voz que manifestaba su inquietud. El arrebató de que acaba de salir ha sido muy largo, y no es de creer que se repita tan pronto. ¡Qué penoso es ver á un hombre generoso y naturalmente inclinado al bien, acometido de tan cruel enfermedad!

Anita hablaba así en voz baja, temiendo que Allan volviese de repente y la oyese.

El Conde se habia acercado á ella, inclinándose un poco para oirla mejor. Todavía se hallaba en esta actitud cuando Allan se presentó á la puerta. Anita y el Conde se quedaron como cortados, y se retiraron involuntariamente algunos pasos, como si hubiesen recelado darle á entender que hablaban de alguna cosa reservada. Allan advirtió su turbacion y se detuvo de repente, arrugó el entrecejo, y sus ojos jiraron en sus orbitas; pero este parasismo no duró mas que un instante: pa-

ORDEN DE LA PLAZA

del 28 de junio de 1859.

Servicio para el 29.

Gefe de día: D. Mateo Salvá, Comandante graduado, Capitan del batallón fijo de Artillería de Mallorca. — Parada, los cuerpos de la guarnición. — Hospital, Figueras. — El Comandante graduado Sargento Mayor interino. — José Ansaldo.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad de Navegación e Industria de Barcelona.

Se avisa á los Sres. tenedores de obligaciones de dicha Sociedad, residentes en esta plaza, que desde el día 1.º del próximo Julio queda abierto en el despacho del infrascrito comisionado, desde las nueve á las doce de la mañana, el pago de los intereses de las mismas correspondientes al primer semestre de este año. — Mahon 29 Junio 1859. — Juan Taltavull.

ANUNCIOS.

El sábado 2 de julio á las doce del

dia se rematará en la plaza de la Constitución, si la postura es competente, una viña de D.^a Antonia Femenias y Escrivá sita en Malbuger. Las condiciones obran en poder del pregonero público.

Se vende una cama de hierro á la imperial y casi nueva. En la calle de Sta. Catalina n.º 3 darán razón.

Está para vender una viña de cinco mil y quinientas cepas situada en el terreno del Lloc nou camino viejo de San Luis. Para su ajuste dirigirse en la calle de la Plana n.º 7.

LA GUERRA DE ITALIA

escrita por

M. LEAL Y MADRIGAL.

Ilustrada con magníficas láminas, ya litografiadas, ya grabadas por los primeros artistas.

La guerra de Italia se dividirá en cuatro secciones:

1.º Sucesos actuales desde 1.º de enero de 1859.

2.º Reseña de los ocurridos desde la

desmembración del Imperio romano hasta 1858.

3.º Biografías.

4.º Documentos diplomáticos, y otros.

Para la exactitud de nuestro relato en lo referente á los sucesos que vayan ocurriendo, contamos con todos los medios necesarios; y donde no alcance la palabra escrita, como en batallas, retratos, mapas, planos, lo suplirá el lápiz y el buril de los mas álamados artistas.

Condiciones de la suscripción.

La guerra de Italia se publicará por entregas. Cada una constará de 16 páginas de texto en folio, ó de 8 páginas y una lámina de igual tamaño. Cuando las circunstancias requieran que la lámina, mapa ó plano sea de doble tamaño, formará entrega; si de cuádruplo, dos entregas.

Cada entrega UN REAL en toda España.

Se publicará á lo menos una entrega semanal ó tantas como lo requieran los sucesos, á fin de que lleguen á noticia de nuestros suscritores con toda premura.

Puntos de suscripción.

En la Redacción del *Diario de Menorca*,

En la imprenta de Fabregues

Y en la tienda-librería de Orfila.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fabregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

sóse la mano por la cara como para borrar todo recuerdo que pudiera turbarle, y se acercó á Anita presentándole una cajita de madera de roble sobre cuya tapa habia un embutido muy bien trabajado.

—Amado primo, le dijo al Conde, os pongo por testigo de que doy á Anita Lyle esta caja y todo lo que contiene, que son algunas alhajas que pertenecieron á mi desgraciada madre, y de poco valor; que podeis pensar que es raro que la mujer de un jefe montañés posea joyas preciosas.

—Pero esas joyas, dijo Anita retirando la caja con timidez y agrado al mismo tiempo, pertenecen, señor Allan, á la familia, y así no puedo ni debo...

—A nadie pertenecen sino á mí, Anita, dijo Allan muy ufano interrumpiéndola; es un regalo que mi desgraciada madre me hizo estando para morir. Eso es lo único que poseo en este mundo, con mi manto y mi espada: acéptalo pues; á mí no me sirve, tú lo puedes conservar en memoria mía si la suerte de la guerra no me permite volver á verte.

Diciendo esto, abrió la caja y la presentó otra vez á Anita.

—Si estas alhajas tienen algun valor, le dijo, no dejarán de serte útiles cuando esta casa haya sido destruida y te halles sin albergue: pero conserva por lo menos una sortija en memoria de Allan, el cual ha hecho para merecer tu afecto, sino todo lo que hubiera querido, á lo menos todo lo que le ha sido dable.

—Solamente aceptaré de V. una sortija, señor Allan, dijo Anita esforzándose en vano á contener sus lágrimas: no aceptaré mas que una sola, como muestra de la amistad que me profesais. Pero no me hagais mas

instancias para que reciba un presente de tanto valor: yo no puedo consentir, Allan... no... en verdad... no puedo.

—Pues bien, escoje lo que quieras: me parece bien tu delicadeza; y á todo lo restante se le podrá dar otra forma que te aproveche mejor.

—No penseis en eso, dijo Anita tomando de la caja la sortija que le pareció menos preciosa; y guardad esas alhajas para vuestra esposa y para la de vuestro hermano... Pero cielos! exclamó interrumpiéndose; ¡qué sortija es la que he escogido!

Allan se apresuró á mirarla, manifestando en sus ojos la triste impresión que le habia causado: era una sortija que tenia una chapita esmaltada, representando la cabeza de un muerto sobre dos puñales cruzados.

Allan al verla arrojó un profundo gemido; y Anita espantada dejó caer la sortija, la cual fué rodando por el suelo. El Conde la recogió y devolvió á la niña.

—Conde, yo pongo á Dios por testigo de que vuestra mano y no la mía le ha entregado ese presente de mal agüero. Esa es la sortija de luto que llevaba mi madre en memoria del cruel asesinato de su hermano.

—Yo no temo los agüeros, dijo Anita con la sonrisa en los labios, al paso que sus ojos estaban bañados en llanto. Nada que reciba de sus protectores (así llamaba siempre á Allan y al Conde) puede atraerle desgracia alguna á la pobre huerfanita. Dicho esto, y poniéndose la sortija en el dedo, tomó su arpa, y con tono alegre cantó las dos coplas siguientes:

¿Porqué los astros neciamente miras
Buscando el bien ó desdicha agena?